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济济南南的的冬冬天天

S07

□老舍

济南的冬天实景对于
一个在北平住惯的人，像
我，冬天要是不刮风，便觉
得是奇迹；济南的冬天是没
有风声的。对于一个刚由伦
敦回来的人，像我，冬天要
能看得见日光，便觉得是怪
事；济南的冬天是响晴的。
自然，在热带的地方，日光
是永远那么毒，响亮的天
气，反有点叫人害怕。可是，
在北中国的冬天，而能有温
晴的天气，济南真得算个宝
地。

假若单单是有阳光，那
也算不了出奇。请闭上眼睛
想：一个老城，有山有水，
全在天底下晒着阳光，暖和
安适地睡着，只等春风来把
它们唤醒，这是不是个理想
的境界？小山把济南围了个圈儿，只有北
边缺着点口儿。这一圈小山在冬天特别可
爱，好像是把济南放在一个小摇篮里，它
们安静不动地低声地说：“你们放心吧，这
儿准保暖和。”真的，济南的人们在冬天是
面上含笑的。他们一看那些小山，心中便

觉得有了着落，有了依靠。他们由天上看
到山上，便不知不觉地想起：“明天也许就
是春天了吧？这样的温暖，今天夜里山草
也许就绿起来了吧？”就是这点幻想不能
一时实现，他们也并不着急，因为这样慈
善的冬天，干啥还希望别的呢！

最妙的是下点小雪呀。看吧，山上的矮

松越发的青黑，树尖上顶着一髻儿白
花，好像日本看护妇。山尖全白了，给蓝
天镶上一道银边。山坡上，有的地方雪
厚点，有的地方草色还露着，这样，一道
儿白，一道儿暗黄，给山们穿上一件带
水纹的花衣；看着看着，这件花衣好像
被风儿吹动，叫你希望看见一点更美的
山的肌肤。等到快日落的时候，微黄的
阳光斜射在山腰上，那点薄雪好像忽然
害了羞，微微露出点粉色。就是下小雪
吧，济南是受不住大雪的，那些小山太
秀气！

古老的济南，城里那么狭窄，城
外又那么宽敞，山坡上卧着些小村
庄，小村庄的房顶上卧着点雪，对，这
是张小水墨画，也许是唐代的名手画
的吧。

那水呢，不但不结冰，倒反在绿
萍上冒着点热气，水藻真绿，把终年贮
蓄的绿色全拿出来了。天儿越晴，水藻
越绿，就凭这些绿的精神，水也不忍得
冻上，况且那些长枝的垂柳还要在水里

照个影儿呢！看吧，由澄清的河水慢慢往上
看吧，空中，半空中，天上，自上而下全是那
么清亮，那么蓝汪汪的，整个的是块空灵的
蓝水晶。这块水晶里，包着红屋顶，黄草山，
像地毯上的小团花的灰色树影。

这就是冬天的济南。

老舍

强者

□甸柳一居 李兴水

人生天地间，
命运万万千，
沙场虽无功，
强者身有缘。
头脑有智慧，
胸中有和善，
生活是强者，
事业多贡献。
终身有奋斗，
处处经考验，
命运在手中，
雄心能胜天。

作作为为焦焦裕裕禄禄铁铁粉粉，，习习大大大大咋咋追追星星

如果问焦裕禄的
铁粉是谁？恐怕非习大
大莫属。

作为焦裕禄的铁
粉，习近平在确定党的
群众路线教育实践活
动联系点时选择了焦
裕禄曾经工作奉献的
兰考。新作首次披露的

《在河南省兰考县委常
委扩大会议上的讲话》
中，铁粉习近平叙述了
自己的追星之路。下
面，咱们就通过书中的
一些选段，看看焦裕禄
是如何征服了习大大，
习大大又是咋追星的。

社区摄影展

多知道点：

习近平还有哪些县官偶像？

北宋政治家王安石，二十七
岁担任浙江鄞县(今宁波市鄞州
区)知县，任职三年，“治绩大举，
民称其德”，为以后革新变法打
下了基础。

清代郑板桥长期在河南范
县、山东潍县担任知县，其诗句

“衙斋卧听萧萧竹，疑是民间疾
苦声。些小吾曹州县吏，一枝一
叶总关情”千古流传。陶渊明、狄
仁杰、包拯、海瑞等许多人都当
过县令、知县。

福建东山谷文昌“当官不为
民作主，不如回家卖红薯。”我经
常提到上世纪五六十年代福建东
山县县委书记谷文昌，他一心一
意为老百姓办事，当地老百姓逢
年过节是“先祭谷公，后拜祖宗”。

还有当过县令、知县的陶渊
明、狄仁杰、包拯、海瑞等许多
人……

01、由穆青长篇通讯与焦裕禄结缘
1966年2月7日，《人民日报》刊登了穆青等同志

的长篇通讯《县委书记的榜样——— 焦裕禄》，我当时
上初中一年级，政治课老师在念这篇通讯的过程中
几度哽咽，多次泣不成声，同学们也流下眼泪。特别
是念到焦裕禄同志肝癌晚期仍坚持工作，用一根棍
子顶着肝部，藤椅右边被顶出一个大窟窿时，我受到
深深震撼。

后来我当知青、上学、参军入伍、当干部，我心中
一直有焦裕禄同志的形象，见贤思齐，总是把他当作
榜样对照自己。焦裕禄同志始终是我的榜样。

02、电影《焦裕禄》看了不止一遍
1990年7月15日，我任福州市委书记时，以《念奴

娇》的词牌填了一首《追思焦裕禄》，发表在《福州晚
报》上。李雪健主演的电影《焦裕禄》，我看了不止一
遍。

03、对着焦裕禄栽的泡桐树睹物思人
我到中央工作后，2009年4月到河南调研时专程

来过兰考，瞻仰了焦裕禄烈士纪念碑，参观了焦裕禄
事迹展，看了焦裕禄同志当年栽下的泡桐树，看望了
焦裕禄同志亲属，开了一个学习焦裕禄精神座谈会，
专门就学习弘扬焦裕禄精神作了一个讲话，提了五
方面的要求。我当时说是如愿以偿。

2012年12月29日，一踏上兰考的土地，我的心情
依然很不平静。在焦裕禄同志纪念馆，尽管看的、听
的头比较熟悉，但我还是想多看一看、多听一听，因
为每一件实物、每一个故事都能引起我的心灵共鸣。
我们住在焦裕禄干部学院，出门就看得见焦裕禄同
志当年栽的泡桐树，睹物思人，也别有一番感慨。

04、475天走访149个大队
焦裕禄同志在兰考的四百七十五天中，靠一辆

自行车和一双铁脚板，对全县一百四十九个生产大
队中的一百二十多个进行了走访和蹲点调研，面对
面向群众请教、同群众商量。正是这种深入的调查研
究，使他在较短时间内基本掌握了内涝、风沙、盐碱
的规律，实施了治理“三害”的正确决策。

05、常骑车下乡遇沙滩扛车走
我曾经说过，当县委书记要走遍全县各村，当地

市委书记要走遍各乡镇，当省委书记要走遍各县市
区。我履行了这一条。我在正定当县委书记时走遍了
所有村。我经常骑着自行车下乡，从滹沱河北岸到滹
沱河以南的工社区，每次骑到滹沱河沙滩就得扛着
自行车走。

06、乡书记砍杂草开路下乡
我当市委书记、地委书记期间走遍了福州、宁德

的乡镇。当时，宁德有四个乡镇没有通路，我去了三
个，后来因调离了，有一个没去成。有个下党乡，我去
时真是披荆斩棘、跋山涉水，乡党委书记拿着柴刀在
前面砍杂草，他说这条路还稍微近点，顺着河边穿过
去。一路上，老百姓说“地府”来了。他们管地委书记
叫“地府”，就是知府的意思。老百姓箪食壶浆，自发
摆着各种担桶，一桶一桶都是清凉饮料，用当地土草
药做的，还有绿豆汤，说你们喝吧，路上辛苦了。

07、开会吃饭洗澡都在廊桥上
那个地方叫寿宁县，明代写了《警世通言》等“三

言”的冯梦龙在那儿当过知县。冯梦龙去上任走了半
年。当时我就一个感慨，一个才高八斗的封建时代知
县，怎么千辛万苦都去，难道我们共产党人还不如封
建时代一个官员吗？到了那儿以后，看到乡党委办公
室设在一个改造过的牛圈里，地方很小。南方的桥是
廊桥，我们就在一座桥上办公，摆几把竹椅，中间用
简易屏风一隔，开会、吃饭、休息、洗澡都在上面。

扫一扫

加甸柳微信

今年一入冬，济南就迎来一场雪，把济南装饰得银装素裹，分外漂亮。对于去年一整
年都没见雪的济南人来说，这实在是极大的惊喜。这不，吉祥苑的摄影爱好者高强老师趁
着雪景，给咱们济南留下了不少倩影。
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